

# Tema del día

Marcelo Galindo

marcelo.galindo@diariollanquihue.cl

“Hay que mejorar las condiciones de ese lugar. A nosotros, como familia, nos interesa visibilizar este tema para que las autoridades puedan saber cómo es ese punto, porque si bien es un sitio hermoso, porque la naturaleza es hermosa, hay que tenerle respeto y más todavía cuando las condiciones del camino se ven afectadas por el clima”.

De esta forma, Pedro Coña, hermano de Javiera Coña, la joven que permaneció cinco días extraviada en la zona cordillera de La Junta en Cochamó, se refirió a los problemas de falta de señales en el sendero que conecta con el camping Trauen, ubicado en el Valle Cochamó.

## PROBLEMÁTICO

Coña comentó que al no ser primera vez que se pierde una persona en esta zona se hace necesario contar con soluciones para que estos hechos no se sigan repitiendo.

“Si se normaliza, entonces nos acostumbraremos a que la gente se pierda y más familias tendrán un problema que es angustiante para todos y también problemático para las autoridades. Por eso se tiene que parar en algún momento”, resaltó.

Pero para que ello suceda, dice, es necesario implementar políticas de mayor seguridad, como mejorar los protocolos de comunicación, así como la señalización del sendero y se debe proporcionar una adecuada información respecto a si las condiciones del clima son o no adecuadas para subir.

Junto con ello, propone



ESTA IMAGEN FUE CAPTADA EL 4 DE MARZO, A ESO DE LAS 10 HORAS, EN EL SECTOR LA JUNTA. JAVIERA COÑA DE MOCHILA ROJA, RECIBE UNA INDUCCIÓN ANTES DE COMENZAR EL TREKKING.

# Piden mejorar la normativa de senderos en parques privados

que se disponga de guías. “Si esto no para ahora, será un problema tanto para las familias, como para toda la gente que vive también de los camping”.

La académica Verónica Piriz, directora de Ingeniería en Gestión de Expediciones y Ecoturismo de la Universidad San Sebastián, sede de la Patagonia (Puerto Montt), coincide con el análisis de Pedro Coña. Y por ello sugiere algunas medidas que permitan mejorar la seguridad en los senderos.

Argumentó que el aumento de las visitas al Valle de Cochamó en los últimos años ha

**CASO VALLE COCHAMÓ. Hermano de Javiera Coña, quien se extravió en esta zona, llamó a mejorar las señalizaciones, sobre todo bajo malas condiciones de tiempo. Este verano han llegado 16.000 personas.**

sido importante y que hay organizaciones preocupadas de coordinar acciones que disminuyan los riesgos y ordenen la ocupación de servicios turísticos como camping y arrieros.

Sin embargo, sostiene que se debe seguir avanzando en seguridad.

Propone habilitar un refugio en un tramo intermedio del sendero con una persona a cargo y que esté comunicada con el centro de visitantes-ubicada en el ingreso al recinto-, evaluar la opción que se pueda subir con un guía que esté preparado en técnicas de supervivencia y primeros auxilios y

mejorar la información sobre el sendero a todos los que reservan camping.

Su colega Víctor Otárola, académico de la carrera de Ingeniería en Gestión de Expediciones y Ecoturismo, de la misma casa de estudios, estima que la responsabilidad de ir a un sendero de largo aliento es personal y en un grupo recae en la persona con más experiencia.

Añade que si bien la infraestructura del sendero puede mejorar, opina que podrían haber más balizas y pasarelas. “Además, es importante reconocer que en los últimos años



## 5 días

estuvo extraviada en la zona cordillerana de La Junta en la comuna de Cochamó, la joven de Puerto Montt.

(viene de la página anterior)

se han registrado avances significativos", aseveró.

A juicio del académico, el sistema de reservas para acceder bajo una organización (privada), como ocurre en el Valle Cochamó, ha sido un aporte necesario. "Hoy, hay un pequeño centro de visitantes y hace pocos años no había nada. Las cosas siempre pueden tener un mejor estándar, claro está, pero los recursos con los que se trabajan son limitados".

### COMUNICACIÓN

El alcalde de Cochamó, Francisco Donoso, criticó al Estado por los años de abandono que considera que ha tenido a la comuna y resaltó que en esta temporada estival llegaron más de 16 mil personas al Valle Cochamó.

Por eso Donoso aboga por realizar acciones que busquen mejorar el proceso de los operadores turísticos.

"El sendero tiene que mejorar y evidentemente es uno que está demarcado, por lo que si te sales correrás el riesgo de perderse", aseveró.

Respecto del problema de falta de comunicación, para el alcalde es una situación que ocurre en gran parte de la comuna.

"Es la realidad que viven muchos vecinos. Es una condición de abandono del Estado o de su política estatal y el que no exista una señal telefónica es una muestra del abandono constante de la comuna. Tenemos vecinos de sectores cordilleranos que ni si quiera tienen electrificación. Todo es abandono por parte del Estado en

"Si bien la infraestructura del sendero puede mejorar, podrían haber más balizas y pasarelas"

Víctor Otárola  
académico de la USS

"Tenemos vecinos de sectores cordilleranos que ni si quiera tienen electrificación. Todo es abandono por parte del Estado"

Francisco Donoso  
alcalde de Cochamó

## 550 mil personas

llegan, aproximadamente, al Parque Nacional Forestal Vicente Pérez Rosales, siendo el más visitado en Chile.

## 104 personas

se sumaron a la búsqueda de Javiere, entre voluntarios y funcionarios de varias instituciones.



DIVERSAS INSTITUCIONES AYUDARON EN LA BÚSQUEDA DE LA JOVEN QUE EL DOMINGO PASADO TUVO BUENOS RESULTADOS.

esta zona", criticó.

### EXPERIENCIA

De acuerdo a Alejandro Bernales, diputado liberal, tras el incidente hubo una comunicación con la Subsecretaría de Turismo para solicitar un plan concreto que permita asegurar la señalización de este lugar y de otros destinos similares en la región.

Aseguró que estos sitios atractivos para los visitantes se vuelven más conocidos todos los años, por lo que solicita que sean garantizados todos los elementos de seguridad.

Para Bernales, es importante que la joven que fue buscada intensamente esté bien de salud.

"De esta experiencia debemos aprender lecciones, como fortalecer el control de acceso a destinos que presentan un alto grado de complejidad", afirmó.

### PENDIENTES

Para Manfred Bottger, del Cuerpo de Socorro Andino, lo que hay en el sector La Junta es un trekking de esfuerzo, porque llegar al camping es lo complicado. "No es un paseo, es un trekking de esfuerzo, son

13 kilómetros cuesta arriba. Si no hay condición física puede llegar igual, pero demora el doble".

Explica que cuando ocurren estos hechos "se juntan las variables de la hora, estado físico y el camino. Gracias a Dios no hubo temperaturas más cercanas a cero, porque de lo contrario perjudicaba su estadía en la cordillera".

Dijo que han sido 16 mil personas las que en esta temporada estival han llegado al valle. "La estadística indica que las señalizaciones no son el problema", observa.

A juicio del experto, esta zona se caracteriza por ser boscosa y con pendientes pronunciadas en varios sectores. "Es un terreno irregular. Netamente de montaña y con mucha vegetación, pero existe una buena coordinación en materia de señalizaciones y están bien organizados en ese sector con la inscripción de la gente que llega al lugar, para que no colapse de visitantes".

### CONTROLADOS

Miguel Ángel Leiva, director regional de Conaf (Corporación Nacional Forestal) anota que no siempre en los parques a

### Plan de manejo

Verónica Piriz, directora de Ingeniería en Gestión de Expediciones y Ecoturismo de la Universidad San Sebastián, sede de la Patagonia, explica que las Áreas Protegidas Privadas deben contar con un "plan de manejo, el cual identifica los elementos de conservación del área, los objetivos a corto y mediano plazo, delimita las actividades que se pueden realizar en cada zona y este instrumento debe ser aprobado por la autoridad y su cumplimiento debiese ser fiscalizado por el Estado mediante el Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas (Sbap), servicio que actualmente está en implementación".

Una vez que comience a funcionar, "este servicio tendrá que fiscalizar el tema de la señalética y mantención de senderos. Sobre todo si el área protegida tiene un uso turístico intensivo".



JAVIERA COÑA, JUNTO A SU HERMANO MATÍAS A SU DERECHA, EL DÍA QUE FUE ENCONTRADA.

cargo de este servicio se pueden controlar a las personas en sus ingresos y menos lo que hacen en estas reservas.

Detalla que en la región y en Chile el más visitado es el Vicente Pérez Rosales, de Puerto Varas. "Llegan cerca de 550 mil turistas en el año registrados, pero se suman más personas que ingresan por otras vías. Entonces, cerca de un millón (en total)".

De acuerdo a Leiva siempre se toman medidas preventivas. "Nos preocupamos de la gente que asiste y, por ejemplo, cuando tenemos indicios que puede

haber un accidente se cierra la subida al Volcán Osorno".

En todo caso insiste que no siempre las personas se registran en el ingreso a los parques.

En Tantauco -parque privado en Chiloé- se mantienen señalizaciones en los senderos cada 100 metros, al igual que en los cruces.

Para Alan Bannister, administrador general del Parque Tantauco, en la provincia de Chiloé, las visitas significan un riesgo inherente. "Es un medio natural, expuesto a los elementos, con accidentes geográficos y donde la experiencia previa,

la orientación y las habilidades de los visitantes son fundamentales para evitar accidentes".

A juicio de Bannister, los parques privados tienen su plan de manejo y todos toman medidas de seguridad según el tipo de actividad que realizan. "Muchas de ellas están normadas por Sematur, que entrega lineamientos y certificaciones. En el caso de Tantauco, se les exige a los visitantes que hacen trekking largos un listado de equipo mínimo, que siempre vayan en grupo y se les dan recomendaciones de qué hacer en caso de accidente".